

М.Е. Черемисинова

**ПРАВОВОЙ
СТАТУС
СУБЪЕКТОВ
В ВИРТУАЛЬНОМ
ПРОСТРАНСТВЕ**

Монография

Москва
2020

УДК 340.11
ББК 67.0
Ч-46

Черемисинова М.Е.
Ч-46 **Правовой статус субъектов в виртуальном пространстве: монография / М.Е. Черемисинова. — М.: ИД «Юриспруденция», 2020. — 208 с.**

ISBN 978-5-9516-0875-8

Вопросы о том, как обеспечить верховенство права в Интернете, нейтрализовать онлайн-угрозы, которые имеют непредсказуемый характер, поставлены на глобальном уровне. Их решению может способствовать определение ключевых для виртуальной среды субъектов, их технологических возможностей, зон влияния и пределов ответственности.

Оптимальным направлением юриспруденции для работы с субъектами является исследование и регулирование их правового статуса, который дает представление о положении субъекта в системе общественных отношений, определяемом с помощью набора прав и свобод, законных интересов, обязанностей, ответственности и других элементов, которые раскрываются в настоящей работе.

Результаты представленного исследования помогут ответить на вопрос, кто должен и может быть задействован в правовом регулировании, принимать более взвешенные решения при обеспечении информационной безопасности, поддержке частного сектора в области развития новых информационных технологий, а также выработать методологию сбалансированного юридического воздействия на субъектов права в сети Интернет.

Для правоведов — ученых и практиков, представителей правозащитных организаций и интернет-сообщества, а также для широкого круга читателей, заинтересованных в дальнейшем развитии и правомерном использовании глобальной сети.

УДК 340.11
ББК 67.0

M. E. Cheremisinova

**LEGAL STATUS
OF HOLDERS
OF RIGHTS
IN VIRTUAL
SPACE**

Monograph

Moscow
2020

Cheremisinova M.E.

Legal Status of Holders of Rights in Virtual Space: Monograph /
M. E. Cheremisinova. — Moscow: PH Jurisprudence, 2020. — 208 p.

ISBN 978-5-9516-0875-8

The questions «how to ensure the rule of law on the Internet and neutralize online threats that are unpredictable» are raised at the global level. These issues could be resolved by identifying key actors (holders of rights) in the virtual environment, their technological capabilities, areas of influence, and limits of responsibility.

The optimal direction of jurisprudence for working with holders of rights is the study and regulation of their legal status, which gives an idea of their place in the system of social interaction, determined by a set of rights and freedoms, legal interests, duties, responsibilities and other elements that are disclosed in this work.

The results of the presented research would help to answer the question of who should and can be involved in legal regulation, make more balanced decisions while ensuring information security, support the private sector in the development of new information technologies, and develop a methodology for a balanced legal impact on holders of rights on the Internet.

For legal scholars and practitioners, representatives of human rights organizations and the Internet community, as well as for a wide range of readers interested in the further development and legal use of the World Wide Web.

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	7
Глава 1 ПРАВОВОЙ СТАТУС СУБЪЕКТОВ В ВИРТУАЛЬНОМ ПРОСТРАНСТВЕ: ФОРМИРОВАНИЕ СОВРЕМЕННОЙ КОНСТРУКЦИИ	14
§ 1. Эволюция понятия «правовой статус субъекта» в доктрине и законодательстве	14
§ 2. Модернизация понятия «правовой статус субъекта» в новых социальных и технологических условиях.....	28
§ 3. Тенденции развития понятийно-категориального аппарата применительно к субъектам в сети Интернет.....	43
Глава 2 ЭЛЕМЕНТЫ ПРАВОВОГО СТАТУСА СУБЪЕКТА В УСЛОВИЯХ ГЛОБАЛЬНОЙ СЕТИ	61
§ 1. Права и свободы: устойчивость традиций, необходимость трансформаций, обоснованность новелл	63
§ 2. Законные интересы и правовые риски: значение и поиск баланса в сфере Интернета.....	88
§ 3. Обязанности, ответственность и гарантии: способы установления и проблемы реализации	103
Глава 3 ДИНАМИКА ПРАВОВОГО СТАТУСА СУБЪЕКТА В ВИРТУАЛЬНОЙ СРЕДЕ	130
§ 1. Приобретение и прекращение правового статуса: условия, способы, последствия	130
§ 2. Преобразование правового статуса: факторы, формы, критерии.....	146
§ 3. Конкретизации правового статуса в правоприменительной практике	168
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	183
ПРИЛОЖЕНИЕ	190
СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ	191

CONTENTS

INTRODUCTION	7
Chapter 1	
LEGAL STATUS OF HOLDERS	
OF RIGHTS IN VIRTUAL SPACE:	
SEARCH FOR A MODERN DESIGN	14
§ 1. Evolution of the concept of "legal status of the subject" in doctrine and legislation	14
§ 2. Modernization of the concept of "legal status of the subject" in new social and technological conditions.....	28
§ 3. Trends in the development of the conceptual legal apparatus in relation to subjects on the Internet.....	43
Chapter 2	
ELEMENTS OF THE LEGAL STATUS OF HOLDERS	
OF RIGHTS IN WORLD WIDE WEB	61
§ 1. Rights and freedoms: stability of traditions, necessity of transformations, validity of innovations	63
§ 2. Legitimate interests and legal risks: finding balance in the Internet sphere	88
§ 3. Duties, responsibilities and guarantees: ways to establish and problems of implementation	103
Chapter 3	
DYNAMICS OF THE LEGAL STATUS	
IN VIRTUAL ENVIRONMENT	130
§ 1. Acquisition and termination of legal status: conditions, methods, consequences	130
§ 2. Transformation of legal status: factors, forms, criteria	146
§ 3. Specification of the legal status in law enforcement	168
CONCLUSION	183
APPENDIX	190
BIBLIOGRAPHIC LIST.....	191